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表紙写真 「ほほえみ」

大平森林公園で撮影したカタクリです。本紙の題

名にもなった春の里山を代表する花です、厳しい
冬を耐え春の訪れに微笑んでいるようですね。
大平森林公園には数カ所の群落があって散策者
の目を楽しませてくれます。藩政時代、大平堤は
本所組が水利権を有していて管理人の「大平守」
を置いていました。春田が始まるこの時期に大平
守もカタクリを眺めながら春田の準備を思い描いて
いたのではないかと想像してしまいます。

発行元

新潟県見附市「本所１丁目町内会」
担当 野水英男 ℡62-1542

12月号では村松藩の成立過程と財政難について
お伝えしました。本所を始め見附市の中心部は村
松藩領だったのですが、歴史好きでなければこの
事を知る人は少ないようで残念です。
さて、今回は藩政時代見附町や本所がどのような
支配体制の中にあったのかを触れて見たいと思い
ます。（見附市史、村松町史より引用。）
領地支配
村松藩では領地を行政区域である16の「組」に分
け、各組には大肝煎を置き、村々には肝煎を置い
て郷村支配体制を固めました。大肝煎や肝煎は名
字帯刀が許され、手当が支給される役職です。大
きな役目は年貢や賦役の割り当て、収納、藩から
の命令や通達を領民に伝えることでした。
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更に合併した後の本所組の大肝煎に就任し代々
小林六左衛門を名乗りました。一時追放処分を受
けて大肝煎の座を譲った時期がありますが明治ま
で大肝煎を務めた名家です。
後に触れますが大平堤の建設にも大きな関わり
があったといわれています。

藩からの通達は郡奉行から大
肝煎になされ、ここから各村の
肝煎に伝わります。村松町史に
よれば「大肝煎」の名称は当初
村上藩に倣い使われたが1673

年から「大庄屋」に改められたと
あります。また、「五人組」は村
の規模により人数は変動し、置
かれない場合もありました。

見附町の範囲
この頃の村松藩領見附町の範囲を現在の見附市
と比較してみると、非常に狭い範囲であることがわ
かります。刈谷田川の左岸は長岡藩（右岸の杉沢
村、池之島村も）、今町は新発田藩、新潟地区では
小栗山村、下鳥村、指出村は新発田藩の支藩、片
桐村は幕府領でした。
組の変遷
藩全体16組の内、見附町は５つの組に分けられ
ていましたが途中で統合があって下記のようになり、
最終的には見附町組、本所組、葛巻組の3つの組
で幕末までこの体制で運営されました。

「なんかんまいっておいしいね～」
「そだねー」

今年も白鳥がやってきました。1月中旬の積雪が
例年になく少なく田んぼが露出していたために新潟
小学校付近に300羽程が飛来して落ち穂で「もぐも
ぐタイム」です。毎年同じ田んぼを目がけて来ると
いうことが不思議ですね、餌が沢山あって天敵もい
ないことをリーダーは知っているのでしょうか。

今年この場所
で1週間程見掛

けました、その後
はもっと南の長
岡市方面に食事
に出かけていた
ようです。

また夕方には
天敵に襲われる
心配がない湖に
戻ります。

もぐもぐタイム

小林六左衛門
本所組の歴史を語る上で触れないければならな
い人物に代々大肝煎を務めた小林六左衛門がおり
ます。新潟地区コミュニティが発行した『ふるさと新
潟・未来遺産』によれば、初代、六左衛門は慶長11
（1606）年20歳のとき、父、祖父母と信州から移住、
新潟村肝煎となり、元和5（1619）年から新潟組大肝
煎となりました。

田んぼに
着陸直前の
飛行隊、リー
ダーの掛け
声でやってき
ました。

令和5年4月１日現在

本所１丁目 男（人） 女（人） 計

人 口 1,445 1,507 2,952

世帯数 1,194



２０２３年（令和５年）本所１丁目町内会だより ４月号 2P ２０２３年（令和５年）本所１丁目町内会だより ４月号 3P

役員任期の上限を制定

新区長紹介

令和５年度の新区長さんを紹介します。

今年度一年間地区で皆さんの相談相手になった
り、市や町内会との橋渡し役を担う人達です。よろ
しくお願いいたします。
①区長としての方針 ②趣味など （敬称略）

今年度の区長さんは若い方が多くて町内会に新
しい風を吹かせてくださるのではないかと期待して
います。

役 職 名 氏 名

会長兼会館長 佐野 守利

副会長 吉岡 道夫

町内会計 小林 英明

町内事務 星野 明洋

参与（防火管理者） 板垣 守

１区
区長（市嘱託員） 高山 健司

副区長 小林 泰仁

２区
区長（市嘱託員） 島 正文

副区長 辺見喜八郎

３区
区長（市嘱託員） 齋藤 忍

副区長 本多 眞

４区
区長（市嘱託員） 間島 正

副区長 渡辺 英輝

５区
区長（市嘱託員） 五十嵐一浩

副区長 矢沢 文男

６区
区長（市嘱託員） 矢島 徳男

副区長 込山 義雄

参与（新和会会長） 久保 正巳

参与（A班子ども会会長） 渡辺 成一

参与（B班子ども会会長） 井上 太一

参与（消防団）兼1区副区長 小林 泰仁

監事 佐藤 忠

監事（農家組合長） 野本 正晴

新年度役員構成

ゴルフ大会を開催します

町内会主催のゴルフ大会を下記により開催しま
す。詳細は幹事まで問い合わせ下さい。
期日 ６月４日（日）、場所 下田城カントリークラブ
幹事 岡田能隆（63-1962）、渡辺茂雄（63-1821）

柴嶺哲（62-1874）

現在の町内会役員の任期に関する規定では、会
長３年、他は１年で何れも再任を妨げないとなってい
ます。

今回、会長、副会長、会計、事務の任期を３年とし
再任を妨げないが最長を６年とする改正案が可決し
ました。
これによって今年３月末時点で在任期間が13年の
吉岡副会長、10年の星野町内事務、8年の佐野会長
を来年度には選任することが出来なくなりました。

本所一丁目町内会とは、市では小回りが効かない、
単独区では手に余るといった事業をその中間に立っ
て運営するいわゆる地域自治組織です。執行部では
先人が築いて来られたこの素晴らしい組織を次世代
に円滑に引き継ぎ、本所一丁目発展の礎にしたいと
考えています。そのためには一人が長期間役員を勤
めるのではなく、比較的短期間に交替することで大
勢の方が役員の職を経験され、それが町内会の活
性化になるものと考えて規約改正に臨んだものです。

１ 区
高山 健司

①この地区は、区民一人一
人の良心的な行動によりつ
くられていると感じています。
未熟者ですが、皆様のご協
力を頂き、頑張ります。
②毎日、仕事と男児4人の子

育てに奮闘中です。料理が
好きなので休日は子供に手
伝いをさせながらおかずや
お菓子を作っています。

２ 区
島 正文

①区長の役割が何なのか
理解せずに引き受けてし
まったことを後悔している
ところです。区民の生活の
安心安全を守るため、市と
のパイプ役となるように務
めたいと思います。

②団塊世代後の年齢とし
てはテレビ世代のためテレ
ビドラマ、映画鑑賞でしょう
か。

３ 区
齋藤 忍

①若輩者ですが町内の皆
様がより住みやすくなるこ
とを心掛けて活動していき
ます。一年間宜しくお願い
いたします。

②最近の趣味はサウナと
ゲームです。サウナで整え、
その後ハイボールを美味し
く作って飲みながらゲーム
を楽しんでいます。

４ 区
間島 正

①新型コロナ沈静化？の中
『安心・安全で住みよい本
所』を目指して皆様と共に
区長としての責務を全うして
まいります。

②今春、孫が入学します。
ペットロス後の運動不足解
消を兼ね、西コミの見守り
応援隊に参加いたします。

5 区
五十嵐 一浩

①これまでの区長さんがさ
れてきたことをお手本に、皆
様が安心安全に暮らせる街
づくりに尽力して参ります。
宜しくお願いします。

②今一番熱中しているのは
ボランティアです。自分の行
動で少しでも喜んでもらえる
ことが何よりの喜びです。こ
れからも頑張ります。

６区
矢島 徳男

①誰も経験したことがないコロナと
いう禍によって、町内事業の運営
が難しくなっています。区長として
前区長や区長経験者のお知恵を
拝借しながら職務を全うしたいと思
います。
②ウォーキングの楽しさに魅了さ
れ県内でのウォーキング大会への
参加や、頼まれて指導員を務めた
りで毎月200Km以上歩き、まさに
「歩中症（アル・チュウ・ショウ）」で
す。

町内会総会を開催しました

４月16日本所会館において町内会総会が開催さ

れました、コロナにより実に３年ぶりの開催です。
冒頭佐野会長から「本所村成立頃には２４軒程の
所だったが、その後人口が増え続け、二つに分か
れた後、一丁目1区が3区へと分かれていった。元

は一つであり同じ仲間として協力して住みよい本所
にしてい行きたい。」との挨拶がありました。

総会出席者 63人（定数の2／3以上）

上程議案
１．令和４年度事業実施報告の承認について
２．令和４年度決算報告の承認について
３．令和５年度役員選任の承認について
４．令和５年度事業方針・計画の承認について
５．令和５年度予算の承認について
６．町内会規約の一部改正について

以上６件の議案については全て賛成多数で承
認・可決されました。

議長を務められ
た１区西澤班長
さん

会計担当役員就任あいさつ

新年度から会計担当役員に就任された小林英
明さんをご紹介します。同氏は柏崎市ご出身の67
才、県職員として見附市赴任を縁に2000年から本
所にお住まいです。なお。令和3年度に区長、令和
４年度に監事を務められています。

今年度から会計を
担当することになりま
した小林です。前任
者が13年という長き

に渡りやって来られ、
誰も交替してくれない
と聞きお引き受けをし
ました。町内の「安
心・安全」の為、微力
ながらお役に立てれ
ばと思っています。お
力添えの程よろしくお
願い申し上げます。

会計担当役員
小林 英明 さん

※総会資料において３区副区長さんの氏名に誤りがありましたので本表で訂正いたします。
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